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天天娱乐
袁立发声
为演员要社保
网友热议：演员收入这么高还要社保？

7月29日20点49分，袁立通过微博为演员讨
要社保，称：“请问什么是社保和医保？据我了解，
很多演员现在签约影视公司、经纪公司，这些公司
是不给演员买什么三险一金、社保医保的，只负责
提成。那这些影视民工队现象，漏洞是否有办法
弥补？”

袁立微博曝光后，网友纷纷前来围观互动，其
中就有网友称：“演员工会干吗吃的？维权啊！”

袁立回复称：“中国有演员工会吗？好像有，
是摆设。”稍后的21点18分，袁立称：“那些演艺界
的人大代表们该为自己的圈子提点有良心的建设
性的建议了！”

袁立微博发声讨要社保

笔者采访了几位圈内经纪人，谈到社保、医保
等问题。经纪人张小姐透露，演员这个职业比较
特殊，因为拍戏的危险系数比较大，所以很多演员
都选择自己投保高额的商业保险，而且演员每进
一个剧组，都会由剧组为演员上保险。张小姐表
示，一些小的经纪公司会存在不给演员上社保、医
保等问题，不过像中国国家话剧院这样的工作单
位，以及一些规模比较大的公司，都会给演员上，

“因为社保、医保和三险一金也没有多少钱。不
过，我觉得演员看病也不会去公立医院看的，所以
上不上，对于演员来说关系不大。关键是很多演
员都会买保障系数更高的高额商业保险。”

她还透露，演员与经纪公司签订的合同不尽
相同，因此在福利保障方面没有具体的明文规定
可循，“比如说，公司员工是单位给开工资，演员中
除了一些新人在经纪公司拿工资之外，全部都是
按照提成制签合同，而且每个演员的合同都不一
样，具体要看演员和公司的分账比例。”

艺人购买高额商业保险

笔者采访了中国广播电视协会演员委员会，
一位工作人员表示，演员委员会确实承担着为演
员维权的任务，不过到目前为止，委员会还没有处
理过一件为演员讨要社保、医保、三险一金的案
例。针对演员福利保障的问题，需要具体问题具
体分析，“因为社保、医保和三险一金涉及到演员
与经纪公司的签约问题，具体要看演员和经纪公
司是怎么谈的。如果有演员向委员会求助解决这
方面问题，我们一定会帮助演员维权的，不过目前
还没有演员找过来。”这位工作人员透露，委员会
非常重视演员的福利保障问题，以后将为入会的
会员统一上社保、医保和三险一金。 （大洋）

演员委员会暂未接到投诉

对于袁立的呼吁，不少网友赞其为“业界良
心”：“身处娱乐圈能为自己的同行争取权益，真
不容易！”有网友表示，袁立的呼吁让自己开始
意识到自己对于社保的认知如此匮乏：“看来得
赶紧去补补课了，毕竟社保是自己的一项基本
权益。”

微博名为“简言 Pearl”就表示：“这件事其
实对于演艺圈是好事，首先保障了演艺圈低收
入的普通演员和高危险的替身演员。对于高收
入顶尖的演员如果要社保那他首先也要报收
入，那么想偷税漏税就不会像以前那样轻松。”
也有网友认为，无论演员挣钱多少，既然是劳动
者，劳动法规定的权益就必须讨要。网友“跳舞
小五”就表示：“要知道大多数非明星的演员都
是底层的，配角，龙套，甚至是替身……这些人
赚得其实很少，和普通人差不多甚至更低，我觉
得应该支持原博提议。”

新浪微博认证职业为影视统筹的网友“赵
明KeepFighting”就表示：“业内基本没有人过问
过我们这些影视边缘人的生活，社保、医保？”

不过，也有网友认为，演员是高收入团体，

根本不需要社保：“演员赚的钱都那么多了，还
需要那点社保？”网友 jonning 在袁立微博
下留言：“这条微博真像‘何不食肉糜’，你
都吃得上饭了还挑剔有没有肉，那些吃
不上饭的人怎么办？顺便问一句，
有了医保你们会去普通医院排队
看病吗？有了社保你们会领那
些你们根本看不上眼的小钱
吗？”引来不少网友点赞。
有网友就直言，等演员
工资跟普通工薪一
个水平线，然后再
给其上社保！

网友较真：高收入演员要社保首先要报收入

法学专家、司法部研究室原主任王公
义认为，经纪公司该不该给明星上社保，应该

视具体情况而定。如果演员和公司签订的是长期
的劳动雇佣合同，那么就应该上社保医保；若是单项的

项目合同，属于合作性质的，那么就应该由其原单位上社
保，或者演员给自己买社保。
“有正式的劳动合同关系的都该上，也是必须上的。国家对这

部分合同有固定统一的格式，无论单位性质如何都得上。”王公义进一
步阐释，“关于劳动合同的内容，之间有些是可以双方协商修改的，但关于

社保和医保，是坚决不能改动的；但若是演员和公司之间按照项目来合作，
就可以不必上社保、医保”。

■律师说法

劳动雇佣合同
必须上社保

□事件缘起

□业内现状

娱乐圈拍戏常会遇到各种
突发情况，近几年来，因为拍戏而
导致的安全事故也接二连三地发
生。事故所涉及的范围并不仅仅局
限在演员，工作人员、场工、替身演员
等也都随时面临安全问题。2008 年，

《我的团长我的团》拍摄时烟火师被炸伤
身亡；同年，电影《赤壁》在拍摄一场水军
大战的戏份时不慎发生大火，一名男武行
不幸身亡，7人受伤；2009年，《高粱红了》
拍摄时演员王挺被烧伤；2010 年，俞灏明
和Selina拍摄《我和春天有个约会》时被烧
伤；2012年，演员高昌昊因戏中毛驴受惊，
栽进山沟里，伤势过重身亡。

去年发生聂鑫车祸事件，此后聂父聂
母在微博上向剧组求偿医药费，则再度引
起大众对于明星社保问题的关注。

娱乐圈里
安全事故不断

一 向 快
人快语的演员袁立这

两天再度发声。前日，袁立在
微博上为演员讨要社保和医保，

称影视公司只给演员提成不给三险
一金，并呼吁弥补漏洞，甚至炮轰“中国
的演员工会是摆设。”引发网友热议。
近几年来演艺圈安全事故不断发生，演
员在拍戏时是否能得到应有的保
障？剧组、公司是否为其购买了保

险？不同类型的演员在购买
保险上又有什么不同？

据报道，柯震东在萧亚轩公开与El⁃
roy“双 E 恋”之际，被曝也已有“新
欢”——罗志祥前绯闻女友李毓芬。7
月 21日，柯震东被拍到进入李毓芬家大
楼，且两人一周3次约会。

对此，柯震东经纪人和李毓芬所属
的多利安经纪公司都表示，两人只是朋
友，一起出去玩而已。

而在前日傍晚，柯震东也于微博回
应，自己目前仍是单身。他
强调，自己与李毓芬只是
好朋友，并呼吁网友给
予他“交友和认识新
朋友的权利”。

(星星)

柯震东
恋上李毓芬?

近日，关于“奶茶妹妹”和刘强东热
恋的新闻炒得沸沸扬扬，随后，又有消息
曝出，“奶茶妹妹”即将进入影视圈，在刘
强东的保镖护卫下，密会苏有朋。7月
29日，网友“财经女记者部落”通过微博
证实这一消息，称：“‘奶茶妹妹’将出演
苏有朋执导新电影《左耳》，2015年上
映。”

据悉，苏有朋最近正在筹拍自己的
电影导演处女作，这部影片是根据青春
爱情小说《左耳》改编的同名电影，由光
线传媒投资，目前男主演已定了柯震东
和欧豪，女主演人选未定，《左耳》讲述了
几位处于青春期的男女经历的生活和情
感的痛苦、迷茫和成长，其中左耳失聪的
女主角的戏份最重。翻看苏有朋微博关
注的对象中，也有《左耳》的作者饶雪
漫，似乎侧面印证了此消息的真实
性。 （腾文）

传“奶茶妹妹”
将演《左耳》

据台湾媒体报道,歌手孟庭苇日前
宣布与前夫张志鹏离婚一年半,事件未
落幕反越演越烈,离职员工爆料在张志
鹏长期言语暴力与精神折磨下,孟庭苇
受不了终决定分开。张志鹏第一步怒斥
反驳,自称是受害者,点名孟庭苇要求她
否认。

张志鹏、孟庭苇婚变后续不断延烧,
加上有大南方、余凯旋等人发声,让外界
雾里看花,上周张志鹏称因价值观不同,
彼此才会离婚。7月28日余凯旋在微博
发表长篇文章,除控诉张志鹏无视孟庭
苇心情,硬在她父亲过世时安排工作,又
在大庭广众摔东西辱骂孟,甚至要求
同事挡住大哭的孟庭苇儿子,把她锁
在房间谈判。

余凯旋表示孟庭苇不断吞忍,最
后情绪爆发提出离婚,张志鹏找来自
己和“大南方”等友人劝解,但孟仅说

一句:“我没有爱了。”俨然已对这段婚
姻不抱希望。对此张志鹏在微博点名让
孟庭苇发声,“当你看到余凯旋这篇文章
再沉默、再姑息、再不出来捍卫我、再自
欺欺人,每一件事情的发生全貌因果是
什么?我一直是受害者。”张志鹏表示不
再回应婚姻之事,昨天也在微博透露跟
孟庭苇已在北京会合,准备 8月 2日的巡
回演唱会,双方互动良好。而孟庭苇昨
天在微博转发了一句佛偈:“何以息谤?
曰:无辩。何以止怨?曰:不争。”

(钟时)

友人曝孟庭苇
曾遭前夫辱骂


